

○令和5年第9回防府市教育委員会 議事録

1 開催日時 令和5年8月22日(火曜日) 午後2時00分

2 開催場所 防府市役所1号館3階南北会議室

3 出席者

教育長 江 山 稔

委員 村 田 敦

委員 田 村 純 子

委員 温 水 祥 代

4 欠席した委員

委員 小 松 宗 介

5 会議に参加した者

教育部長 高 橋 光 男

教育部次長 池 田 晋

教育総務課長 松 田 伸 一

生涯学習課長 金 子 照

学校教育課主幹 石 川 武

学校教育課主幹 山 本 健 作

学校教育課主幹 山 根 智 子

生涯学習課主幹 武 村 和 幸

6 会議に従事した職員

教育総務課課長補佐 岸 野 恵 美

7 議事日程等

1 議事録署名委員の決定

2 議事録の承認

3 教育長の報告

4 付議事件

議案第 9号 教育行政点検・評価について

議案第10号 市長からの意見聴取について

(防府市立佐波中学校屋内運動場長寿命化改良(建築主体)工事請負契約の締結について)

議案第11号 市長からの意見聴取について

(防府市立桑山中学校北校舎長寿命化改良（建築主体）工事請負契約の一部変更について)

5 その他

- ・山口県統合型校務支援システム導入・運用等業務委託契約の締結について
- ・防府市立華城小学校仮設校舎賃貸借契約の締結について

午後2時00分開会

○教育長 それでは、改めまして、皆さん、こんにちは。

ただいまから、令和5年第9回教育委員会定例会を開催いたします。

小松委員さんについては、先ほど急用ができたということで連絡がありましたので、今日は御欠席になります。

本日の議事録署名委員は、田村委員、温水委員、御両名にお願いします。

次に、7月定例会の議事録についてですが、原案のとおり承認することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 御異議ございませんので、原案のとおり承認いたします。

それでは、私から教育長の報告をいたします。A4の資料を見ていただいたらと思います。

1番、7月26日、アスピラートで防府市人権学習推進市民会議の総会を行い、元県の審議監で元校長の塚田拓司さんに落語をしていただきました。学校現場が分かっておられて、いろんな面白い話題を入れながら、「褒めることは相手を認めること」ということで、私も大事、あなたも大事、褒めることから始めてみませんかという話をされました。3Sで褒める。「さすが」「すごい」「すばらしい」というところをしっかりとやると組織の中がうまくいくということを言われていました。

それから、3番、7月29日の土曜日、社会を明るくする運動スピーチコンテストをデザインプラザで行いました。お配りしている資料を御覧ください。今回の入賞者は8人でした。ちょうどこの日が防府カップと日程が重なっていて3校の生徒と、1人が体調不良で出席ができませんでしたが、出席してくれた生徒がとてもいい発表をしてくれました。

最優秀は佐波中学校の木嶋さんで、「私から『伝える』笑顔の言葉」ということで、職場体験でラジオのFMわっしょいに行ったときに、パーソナリティの乾さんから、「ラジオは話すだけのお仕事ではないんですよ」という言葉をいただいて、自分の思いを伝えて、笑顔あふれる防府市になったらいいなということを話してくれました。

優秀賞の牟礼中学校の船木さんは「人と人をつなぐもの」ということで、言葉の持つ力について、過去の自分の過ちから言葉は大事だということを話してくれました。

同じく優秀賞の富海中学校の伊藤健寛さんは「真の明るい社会をつくるために」ということで、やり直したい人を全力で応援するような、支えていく社会になって、周りの人の優しさで自分を見つめ直したということを話してくれました。

同じく優秀賞の華西中学校の権代さんは「挨拶」についてということで、挨拶から始まり人と人とのつながりができる、そして、挨拶の輪が広がる。挨拶には不思議な力があるということをお話してくれました。

それから、4番、7月30日、上山満之進翁の没後85年の報恩墓参で、今年の図書館を使った調べる学習コンクールで第1回の上山満之進賞を取った牟礼小5年の橋本君が、墓前で上山翁に受賞の報告と、防府に図書館をつくっていただいたお礼の言葉を言ってくれました。非常にいいお墓参りができました。

同じ日にルルサス文化センターの1周年記念の「学ぼうやセミナー」がルルサス文化センターで行われました。

それから、5番、8月1日の火曜日に教育委員会臨時会を開催しました。教科書採択について協議を行っていただきました。

6番、8月2日、令和5年度夏季山口県都市教育長会議が周南市役所でありました。お昼を挟んで徳山ボートの視察があり、事業の説明と収益金がどのように使われているか、教育にも使われているという話を聞かせていただきました。

同じ日に、ここには記載していませんが、敷山城の慰霊祭があり、部長に出席していただきました。敷山城の保存会の方と一緒に牟礼中学校の生徒が準備をしてくれたようです。

それから、8月3日、4日、5日と天満宮の誕辰祭がありました。剣道大会が3日と5日に、清書展の表彰式が3日にありました。5日の日には花火大会も行われて、たくさんの人出がありました。また、8月3日には防府市教育支援委員会を行っています。

9番、8月6日の日曜日、第62回子ども会夏季スポーツ大会キックベースボール大会がありました。先ほどのスピーチコンテストの資料の裏にキックベースボール大会の組合せを載せています。去年は出場が8チームでしたが、今回は18チームが出場しております。朝7時に開会式を行って、暑くなる前にしまししょうということで、第1試合を8会場使って一気にやって、11時ぐらいには終わるようにしています。結構暑かったですが、たくさんのチームが出て大変盛り上がりました。同じ日にプールでは市民水泳大会が行われています。

それから、12番の8月10日木曜日の中学校全国大会壮行式ですが、台風6号の影響で、電車が止まっており、集合が難しかったため中止しました。

13番、8月17日木曜日、全国小学生陸上競技交流大会出場報告がありました。中関小学校5年の池田心織さんが100メートル14秒0で県1位でしたので、横浜市の日産スタジアムで9月16日・17日にある全国大会に出場します。これは県1位にならないと出場できません。5年生で14秒0なのでこれからが非常に楽しみなお子さんです。

それから、14番、8月19日、子ども文化祭を三友サルビアホールで行いました。今日はピンクのチラシを入れております。今回、初めて子どもがつくる文化祭を8月19日の午後に開催しました。

オープニングに私から挨拶しましたが、あとは「ほうふみらい塾」の子どもたちが、進行をやってくれて、防府からは、アスピラートの合唱団と、周防ちはや神楽保存会、国府の節保存会、防府天満宮の紅わらべ保存会、そして春日鬼太鼓。姉妹都市の安芸高田市からは、郡山子ども神楽団が出演してくれました。

春日鬼太鼓はいろんなところに出演しているので、非常に完成した演技でした。ほかのところも非常に良くて、子どもたちが頑張ってくれました。また、安芸高田市の神楽団も、衣装や演技がすごくすばらしかったです。安芸高田市には、防府でいう公民館の数と同じぐらいの神楽団の数があって、どこもすごいとのことでした。チラシの裏にそれぞれの出演団体の紹介も入れております。今後、防府の伝統芸能についても、こういう活動をしながら広げていけたらいいなと思いました。

15番、8月20日の日曜日、第17回防府市民自由律俳句大会の表彰式に出席してまいりました。一般の部と子どもの部で表彰があり、市長賞は大人の方で、「水仙のまっすぐをさす」になります。

それから、子どもたちが、4つの賞を取っております。

子どもたちの1位の賞にあたる防府天満宮賞は、国府中の3年の原田さんで、「不安と焦りうずまく受験」です。

それから、教育長賞は佐波小2年の広田さんで、「ねえねに振り回されて心こなごな」です。

それから、防府青年会議所理事長賞は、中関小5年の水野さんで、「みんながあがったプールまだ揺れている」です。

それから、自由律俳句の「みもぎ賞」は、玉祖小5年の浅川さんで、「運動会暑きに耐えた組体操」となっています。

自由律俳句ですのでいろんなリズムは自由です。防府市には山頭火ふるさと館がありますので、大会等にもたくさん応募していこうと校長会でも言うておりますが、文化面でも子どもたちが頑張っています。

裏にまいります。生活安心相談員の巡回訪問で7月26日に野島小・中へ行っております。

それから、全国学力テストの結果が出てきましたので、校長先生と学力向上担当職員を集めて学力向上ヒアリングを行っています。主に次の一手をどう打つかということ協議しています。

私からの報告は、以上です。何か質問があったらお願いします。よろしいでしょうか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○**教育長** それでは、続いて、付議事件について御審議いただきます。

議案第9号教育行政点検・評価報告についてを議題といたします。補足説明をお願いします。教育総務課長。

○**教育総務課長** 議案第9号教育行政の点検・評価について御説明をいたします。

議案書については、本日、机上にお配りをさせていただいた議案書を使って説明をさせていただきたいと思っております。お願いいたします。

それでは、議案書の1ページを御覧ください。

本案は、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第26条の規定に基づきまして、教育行政点検・評価報告の決定を定めるものでございます。資料につきましては、別冊でお配りしております令和5年度教育行政点検・評価報告書を御覧ください。

内容につきましては、前回の定例会で御説明をさせていただいておりますけれども、令和4年度の教育委員会の各施策につきまして、その概要と各課の自己評価、そして、改善点などを掲載しております。このたび、3名の外部評価者の方に御意見をいただきました。7ページから12ページにかけて施策の柱ごとに3名の方の御意見をそれぞれ掲載させていただいております。そして、最後の48ページになりますけれども、こちらには山口大学の佐々木教授から総評をいただきましたので掲載させていただいております。

全体といたしましては、ひとつひとつの取組や評価方法の改善などについて、評価をいただいておりますけれども、前回の定例会でも御説明を差し上げましたように、取組が目標指標や施策の柱の評価につながっていないというようなことについて改善の余地があるということも御指摘をいただいております。

本日、この報告書につきまして決定をいただきました後、これを議会に提出するとともに、ホームページへの掲載、情報公開コーナー、図書館等で閲覧に供することといたしております。

説明は以上でございます。

○**教育長** 説明が終わりました。何か御質問、御意見があったらお願いいたします。

佐々木教授の総評が最後のページに載っていますが、私は佐々木教授とはずっと長いこと、前の市でもお世話になっています。

事業内容や評価などすごくしっかり見てくださって、前の年と同じようなことを書いていたらすぐ指摘をされるのですが、非常に分かりやすいようにできているという中で、2段落目で「強

いて気になっている点を挙げるとすれば、基本施策の目標指数と取組の評価、そして、総合評価が必ずしも合致していないところである」と書いてあります。

例えばということですが、15ページを見ていただきたいと思います。

「施策の柱Ⅰ「知・徳・体のバランスのとれた教育活動の推進」の基本施策⑤学校図書館の充実と読書活動の推進の目標指数は、「平日、読書をする児童生徒の割合」である。この目標指数がいわゆるKPI（Key Performance Index）になると思われるが、令和元年度の基準値と比較すれば令和4年度の実績は小・中学校ともに低下している。読書する児童生徒の割合が下がったことで、総合評価は想定よりも若干下回った（努力）となっている。ところが、主な取組（3つ）を見るとその評価はいずれも「A」であると。そういう辺りのことで、平日の読書をする児童の割合は下がっている原因を分析・考察した上で、それを克服し、読書活動を推進する具体策を「主な取組」の中に入れ、その達成度等の評価すれば目標指数、主な取組、評価がより体系的なものとなっていくのではないだろうか」ということで、もう本当に言われるとおりですが、このページを見たときに想定よりも若干下回った「努力」となっていますが、主な取組がそれぞれオールAとなっています。そこが佐々木教授の指摘になると思います。

そのときに、ちょっと7ページを見ていただきたいのですが、ここから施策の柱ごとに評価結果が載っており、結構、「努力」となっています。目標に対して改善の余地があるとなっているけれども、「努力」となっているところの各取組の評価がBとかCになっているかということ、ほぼAとなっています。その辺がやっぱり結果と評価が一致していませんよね。

その点で言えば、33ページの「人権学習の推進」では、想定より下回った「努力」になっていて評価がBになっている。ということはやはりここに課題があって、次に取り組む部分が見えてくる。それと同じように、44ページの文化財の保存についても同じように「努力」となっていて、1番目の取り組みである「調査の推進」のところもBになっている。そういう辺りのところを今から見直していかないといけない。今年はまだこれで体系的におおよそよくできていると書いてありますが、佐々木先生が言われている目標指数や目標指標の総合評価と主な取組の評価が合致するように来年もやっていくべきです。オールAだからといって何も手を加えないではなくて、オールAになっているけど、努力となっていれば、やっぱりその「努力」と評価された部分を全面に出してこれから取り組んでいく必要があるのではないかなと思いました。

あと、各課には、各外部評価者のご意見をしっかりと自分のところに当てはめて、せっかくご意見をいただいているので、それを次年度にしっかりと活かしていくようにしていただけたらと思います。

ほかに何か皆さんのほうでお気づきがあったらお願いいたします。

よろしいでしょうか。また意見があったらお願いします。

それでは、お諮りいたします。ただいま議題となっております議案第9号につきましては、これを決定することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 御異議ないものと認めます。よって、議案第9号は原案のとおり決定いたします。

これは今からどうなりますか。

○教育総務課長 この後、議会の初日になりますけれども、議長に評価報告書を提出しまして、先ほどお話ししたような市民への一般公開をしております。

○教育長 それでは、次の議題に先立ち、お諮りをいたします。

議案第10号、11号及びその他報告事項の2件の契約締結の報告につきましては、9月議会に上程する案件で意思形成過程の事案になりますので非公開の審議にしたいと思います。これに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 御異議ございませんので、非公開といたします。

ここで暫時休憩といたします。

[傍聴者退室]

[非公開審議]

[非公開審議終了]

○教育長 それでは、休憩を閉じて再開いたします。

ほかに何かございませんか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 ないようでしたら、以上で、本日の会議は終了いたします。お疲れさまでした。

午後2時35分 閉会

防府市教育委員会会議規則第17条第2項の規定により署名する。

令和5年8月22日

署名委員

田村委員 _____

温水委員 _____